
О реституции еврейской собственности
В июне в Москве прошла встреча ми�
нистра иностранных дел Израиля
Авигдора Либермана с представите�
лями ведущих еврейских организаций
России. Крупнейшей организацией
по числу представленных на встрече
участников стал Российский еврей�
ский конгресс (РЕК). 

Встреча, проходившая в конфе�

ренц�зале отеля "Гранд Мариотт", бы�

ла организована в рамках первого ви�

зита Либермана в Россию в качестве

главы МИД еврейского государства. 

На переговорах обсуждались темы

дальнейшего развитии российско�из�

раильских отношений, иранской

ядерной угрозы, важности влияния

России на процесс мирного урегули�

рования на Ближнем Востоке. Затро�

нув проблемы отношений с Европой и

США, Либерман положительно ото�

звался о взаимодействии с российски�

ми властями и лично главой МИД

Сергеем Лавровым. По словам изра�

ильского министра, в отношении

многих вопросов у России и Израиля

есть взаимопонимание, которого под�

час нет с другими европейскими стра�

нами. 

Президент Российского еврейского

конгресса (РЕК) Юрий Каннер поин�

тересовался у министра об отношении

Израиля к вопросам реституции ев�

рейской собственности и касающимся

этой темы итогам международной

конференции "Пражский диалог о Ев�

ропе в XXI веке", проходившей 14 � 15

мая этого года в Праге. Авигдор Ли�

берман признал отсутствие у Израиля

упорядоченной политики в этой сфе�

ре и заявил о необходимости решать

накопившееся проблемы путем дого�

воренностей, которые устроили бы

все заинтересованные стороны. 

Общение завершилось в кулуарах

беседой Либермана и Каннера на иди�

ше, позднее к ним присоединился

Чернин и еще некоторые участники

встречи. В то же время впервые в ис�

тории Российского еврейского кон�

гресса обе ключевые фигуры этой ор�

ганизации � президент и исполнитель�

ный вице�президент � говорят на

идиш � языке европейских евреев.  

РЕК (www.rjc.ru)

…видать, судьба такой!

На днях заехал на мемориал в

Янтарном. Вид не ухоженный,

трава не кошена... По соседству

деревянный общепит, во владении

нашего брата, инициативу не про�

являет. А.Блинов то же не углядел.

Полагаю, надеются, как и мы, на

"само собой рассосётся". 

Был в Латвии, где эксфашики

гуляют под знамёнами в столице,

под присмотром полиции, однако

еврейский мемориал в Лиепае по�

разил меня до слёз… Почему же

мы до сих пор не смогли ни мемо�

риал в Янтарном доделать, ни си�

нагогу восстановить. Даже хилого

музея нет. Почему мы так пассив�

ны? Создалось впечатление, что

еврейской общины в калинин�

градщине нет. Смотрим друг на

друга в ожидании, что кто�то всё

сделает, а мы в ладошки похлопа�

ем. Многие уже побывали в Изра�

иле и детей считают евреями, но

участия в еврейской жизни не

принимают. Думают, что пусть

кто�то еврействует, а мы посмот�

рим. Кого мы будем называть ев�

реями через пару десятков лет?

Еврей, задай себе вопрос: что ты

дал общине, что ты смог сделать

для сородичей. Не спрашивай, что

тебе даст община. Община, это мы

с тобой! Хочу увидеть инициативу,

крик, возмущение. Почему мы все

молчим?! Почему не спросим се�

бя, соседей, власть, общество?

Почему нет инициативы в восста�

новлении исторического облика

города: синагоги на острове, са�

мой большой и красивой в дово�

енной Европе. Завидую провор�

ности РПЦ, молодцы. Мы, горо�

жане, избиратели, давайте начнём

задавать эти вопросы власти, де�

путатам, политикам. Если мы бу�

дем продолжать тихо и безропотно

переживать действительность, то

нас уже скоро не станет больше ни

когда. Ни приведи Г�споди! То,

что не доделал хитлер, доканчива�

ют внуки победителей фашизма,

ньюевреи. Это стыдно призна�

вать, но это ПРАВДА! Стыдно всё

это, видать, судьба такой.

ЛьвовичЪ

издаётся при поддержке ФЕОР и РЕК КО  www.simha�kaliningrad.narod.ru
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Министр иностранных 

дел Израиля Авигдор Либерман

Шавуот и Опшерниш в Калининграде
28 мая в калининградском общинном
центре на Черепичной  праздновали
Шавуот.

В празднике приняли участие мно�

гие евреи Калининграда. Вечером на

встречу праздника пришли студенты

программы "Stars". На утреннюю мо�

литву праздника пришло много евреев

разного возраста. Несмотря на рабочий

день многие нашли возможность прид�

ти послушать десять заповедей, кото�

рые читались из свитка  Торы. Так же и

на других молитвах Шавуота был ми�

ньян. Закончился праздник третьей

трапезой в субботу у раввина дома, на

которой были гости. Звучали Хасид�

ские песни, истории про праведников

и традиционное Лехаим. 

А накануне Шавуота в еврейской

Общине Калининграда произошло ра�

достное событие лично для меня. Ио�

сифу Ицхаку � моему сыну исполни�

лось 3 года, и у него была первая

стрижка. Этот обычай называется на

идише Опшерниш.

Было приглашено много гостей, а

нарядный именинник в кипе и малень�

ком талите принимал поздравления и

встречал друзей. Сначала было расска�

зано о традиции первой стрижки ев�

рейских мальчиков. Каждый из гостей

удостоился отрезать прядь от длинных

волос Иосифа Ицхака. После этого

внесли пирог, на котором кремом были

написаны еврейские буквы. Я попро�

сил сына повторить еврейские буквы

по алфавиту, а потом Иосиф Ицхак

слизал вкусный крем с пирога. Потом

началась трапеза, на ней было провоз�

глашено много тостов, пели еврейские

песни и танцевали.

р.Давид ШведикОпшерниш традиционно превратился в общинный праздник

БЕСПЛАТНЫЕ ЮРИДИЧЕСКИЕ
КОНСУЛЬТАЦИИ

Прием ведёт адвокат Наталья Парайко
24 мая с 12 часов и далее каждое второе и четвёртое

воскресенье  Консультации проводятся в Общинном

центре: ул.Черепичная, д.4. Тел.46�43�45.
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Одесса. В окне старый еврей,

подперев голову, наблюдает за

прохожими: 

0 Жора! Вы0таки куда? 

0 Ой, шо вы, нет! Я домой!

Еврейская община Калининграда 
(ул. Черепичная,4. тел. 46�43�45) оказывает помощь:

?
Если вы не получили

очередной номер газеты �

обращайтесь в общинный

центр по телефону: 

46�43�45.

Бесплатная адресная доставка

Движемся вместе 
с Европой

Калининград � единственный из го�
родов России, который примет уча�
стие в международном проекте
"Движемся вместе".

Основная цель проекта � сниже�

ние транспортной нагрузки на цент�

ральных улицах нашего города. 

Несмотря на  условие, что участ�

никами конкурса могут быть только

муниципалитеты стран�членов Ев�

ропейского Союза, после проведен�

ных переговоров для Калининграда

было сделано исключение. Одновре�

менно с Калининградом, аналогич�

ные проекты будут реализовываться

в муниципалитетах Франции, Авст�

рии, Италии, Венгрии, Бельгии и

других стран. 

В рамках  проекта, 16�22 сентяб�

ря, калининградцы, как и жители

европейских муниципалитетов�уча�

стников, смогут стать посетителями

выставки "Движемся вместе к новой

культуре городского движения". В

начале сентября с целью пропаганды

здорового образа жизни и использо�

вания альтернативных видов транс�

порта в Калининграде пройдет вело�

пробег. Запланирован также семи�

нар с участием представителей ад�

министрации городского округа, об�

щественных организаций, экологи�

ческого центра "ЕКАТ�Калинин�

град", Калининградского велоклуба

"Кёниг Байсикл Тим", журналистов

и всех заинтересованных лиц. Фи�

нансируется проект из средств ЕС.

Проект, который рассчитан на

июнь�декабрь 2009 года, призван

привлечь внимание горожан и прес�

сы к увеличению доли велосипедов

на улицах нашего города, снизить

нагрузку на центральные улицы.

Кроме того, проект "Движемся вмес�

те" создаёт условия для диалога орга�

нов местного самоуправления и на�

селения в разработке и реализации

городской транспортной политики.

Пресслужба 

Администрации Калининграда.

Анекдот от Соломона Гинзбурга

• Празднование Бар Мицвы � для

мальчиков 13 лет и Бат �Мицвы �

для девочек 12 лет ( еврейское со�

вершеннолетие)

• Брит Мила � обрезание по еврей�

скому закону. (Для галахических

евреев с 8�ми дней и старше).

• Хупа � устраиваем еврейские свадь�

бы.

• Изменение нееврейского имени на

еврейское у свитка Торы (для дево�

чек).

• Установка мезуз (святого свитка на

косяках  двери) и освящение квар�

тир, офисов и предприятий (Хану�

кат абайт), новоселье.

• Соблюдение кашрута (еврейских

законов, связанных с пищей (в до�

ме).

• Чтение специальных молитв за вы�

здоровление больного и за успех в

делах (Мишеберах).

• В проведении поминальной мо�

литвы на годовщину смерти родст�

венника (Йорцайт).

• Чтение годового кадиша (в течение

первых 11 месяцев после смерти).

• Проводы человека в последний

путь (левайа) и законы траура.

• Выкуп первенца.

• Празднование Еврейского Дня

рождения.

ПОЗДРАВЛЯЕМ
70 лет
Шевелёва 
Эмилия Семёновна 20 июля

60 лет
Кагановский 
Анатолий Николаевич 23 июля

50 лет
Брискин 
Евгений Юльевич 22 июля 

40 лет 
Колесников 
Дмитрий Александрович 27 июля 

30 лет
Павлов Павел Павлович 23 июля 

Шальниев 

Артур Вячеславович 15 июля 

20 лет 
Минина Яна�Мария 8 июля 

10 лет 
Недбайло Елена 4 июля 

Горенштейн 
Алексей Евгеньевич 29 июля 

Пусть люди видят и ценят 

Уровень самоотдачи! 

Пусть впечатляют успехи 

И помогает удача!

Молдавский 
Самуил Давидович 30 июля

От всей души желаю лично,

Чтоб, как домашнему коту,

Тебе всегда жилось отлично

И на работе, и в быту!

Шапиро
Виктор Константинович 5 июля

Гоз Аркадий Самуилович 12 июля

Печерский Борис Григорьевич 12 июля

Чудновский Яков Михайлович 13 июля

Штейман 
Александр Михайлович 14 июля

Стерлин Сергей Львович 19 июля

Гуревич Андрей Адольфович 20 июля

Херсонская Юлия Иосифовна 22 июля

Давидсон Самуил Зельманович 29 июля

Человек «с моторчиком»
Как часто мы слышим от друзей, от
знакомых, да и просто в разговоре:
"…мне некогда; …может быть, но по�
ка времени не хватает…". 

Это правда, в жизненной суете мы

всегда куда�нибудь спешим, что�то

планируем. Мы учимся, работаем, нас

с головой захлестывают повседневные

домашние хлопоты и совсем немного

времени остается на свои любимые ув�

лечения. Но есть другая категория лю�

дей, как говорится, "с моторчиком",

"люди � огоньки". 

Давайте знакомиться � Яна�Мария

Минина � студентка РГУ им. Канта,

факультета Международного европей�

ского права, планирует стать адвока�

том. Безусловно, хорошо учиться на

дневном отделении � задача нелёгкая,

трудоёмкая и непростая. Яна отлично

справляется с этим.

Своими увлечениями считает пение,

изучение иностранных языков. Яна�

мария свободно говорит по�английски,

а в изучении итальянского уже считает�

ся "продвинутым пользователем". Это

подтверждают её друзья из Италии, с

которыми она переписывается.

Совсем недавно в Калининграде

прошёл Второй региональный детско�

молодёжный фестиваль "и помнит мир

спасённый…" Яна�Мария исполнила

две песни, жюри присудило ей звание

лауреата "…за высокое исполнитель�

ское мастерство в номинации "Эстрад�

ное пение, вокал".

При всей своей занятости, она посе�

щает и молодёжную программу Старс

в Общинном центре. Вместе с другими

студентами изучает историю и тради�

ции еврейского народа. 

"Жаль, не остаётся времени на тен�

нис. Я им в школе занималась" � сетует

Яна�Мария. 

Молодец, Яночка! Верю, ты до�

бьёшься больших высот и обретёшь

своё место в жизни. Буона Фортуна �

желаю удачи!   

Катя

Институт Иудаизма р.Штензальца 

осуществляет набор на курсы 

КОД (Коучинг Еврейского Дома)
Программа "КОД" готовит консультантов. Выпускники курса смогут найти ответы

на волнующие вопросы: как сделать свой дом радушным и тёплым? Как создать

гармоничные отношения в семье? Как сделать её еврейской? Как помочь детям в

учёбе и воспитать в них уважительное отношение к старшим?

Обучение на курсах будет проводиться в очно)заочной форме. 

В рамках проекта три блока дисциплин: 

• Коучинг 

• Неформальное образование (ведение групп) 

• Еврейские ценности 

Общинной режиссуры
Создание инновационных театрально)образовательных проектов, обращённых к

еврейской традиции.

Программа предполагает ознакомление с отличительными чертами еврейской

культуры и историей её развития, глубокое изучение классических еврейских

текстов, освоение элементов режиссерского мастерства и овладение

технологиями проектирования в области театра и кино. Среди принципов

педагогической и художественной деятельности в рамках этого метода можно

указать: 

• Свободное оперирование различными подходами к искусству, не становясь

заложником ни одной из существующих школ. 

• Представление о режиссуре, как о важнейшей составляющей любого вида

проектирования ) в театре, кино, современном искусстве и общинном

строительстве. 

• Нонрепрессивный подход к образованию, предоставляющий каждому

участнику курса возможность обнаружить собственный потенциал. 

• Отказ от тренингов в пользу обучения в процессе художественного труда над

конкретными авторскими работами.

Справки по телефону 46"43"45
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Гимель Таммуз
В этот день (в этом году выпадает
на 25 июня), 14 лет назад, душа
Седьмого Любавического Ребе ос�
тавила материальную оболочку, и с
того времени день Гимель Таммуз
стал одной из важнейших дат ев�
рейского календаря. 

Рабби Менахем Мендел Шнеер�

сон, седьмой руководитель Хасидут

Хабад, удостоился быть названным

� "наиболее выдающийся еврей на�

шего поколения". Для десятков ты�

сяч хасидов и сотен тысяч его при�

верженцев во всём мире он � наибо�

лее доминантная личность в иудаиз�

ме нашего поколения.

Вряд ли было когда�нибудь поко�

ление, столь поражённое в духов�

ном аспекте. Еврею, который не

знает зачем стоит быть евреем, будет

затруднительно сохранить свою на�

циональную идентичность. Жизнь в

нееврейском духе ведёт к ассимиля�

ции. 

Религиозное еврейство было раз�

бито и подавлено. Лучшие его сыно�

вья погибли в Катастрофе. Единст�

венным, кто смотрел на ситуацию

оптимистично, был Ребе. Он при�

звал своих слушателей не сидеть

сложа руки, и донести слово Торы и

хасидизма до каждого еврея. 

Посланники Ребе органично во�

шли в жизнь еврейских общин, и за

короткое время в этих местах начала

расцветать еврейская жизнь. 

Ребе призвал начать широкомас�

штабную деятельность, цель кото�

рой � дойти до каждого еврея, где бы

он ни находился. 

Шестидневная война потрясла

еврейское сердце, и внутреннее чув�

ство, затаенное в нём, прорвалось

наружу. Началось массовое пробуж�

дение в народе к Торе и Заповедям,

и тогда стали видны результаты

многолетней деятельности Ребе.

Тысячи евреев начали искать свой

путь назад к иудаизму. 

Несомненно, что мы живём в пе�

риод коренного переворота в еврей�

ском народе. Сейчас, вследствие де�

ятельности Ребе и самоотверженно�

сти его посланников, проложена до�

рога над пропастью, разделявшей

когда�то между еврейством "религи�

озным" и "нерелигиозным". Интерес

к иудаизму, к Торе и её заповедям,

стал неотъемлемой частью образа

жизни евреев, которые убедились,

после поисков во всех других теори�

ях, что существует только Торат Ис�

роэл, как истинное и вечное учение.  

http://www.chassidus.ru

«И сегодня надо кричать»...

Мемориал в 15 км от Лиепаи, в дюн�
ной зоне, символизирует семисвеч�
ник. Его контуры в виде опрокинутой
меноры изготовлены из морских ва�
лунов. Площадь мемориала состав�
ляет 4120 квадратных метров. Стро�
ительство потребовало около 200
тысяч долларов. Лиепайская дума
тоже приняла участие � из бюджета
были выделены средства на строи�
тельство дороги и автостоянки у ме�
мориала.

Мэр Лиепаи Улдис Секс, открывая

мемориал, сказал: "Фашисты хотели

не только уничтожить весь еврейский

народ, но и предать забвению их име�

на. Мы не можем воскресить людей,

но имена помним, и, чтобы сохра�

нить, выбили их в камне..."

Этот мемориал � пример того, как

надо чтить своих предков, � сказал

участник обороны Севастополя Алек�

сандр Самуилович Лащевский. 

Он приехал в Лиепаю в 1951 году. И

помнит, как здесь, на шкедском бере�

гу, спустя годы после жутких расстре�

лов море вымывало человеческие че�

репа и кости... А ещё он привёл кри�

чащие факты. Здесь был расстрелян

отец бывшего военного комиссара

Лиепаи Мурниекса. Его привезли

айзсарги и учинили зверскую распра�

ву лишь за то, что он руководил кам�

панией в помощь малоземельным

крестьянам. Раздача инвентаря стои�

ла ему жизни. Приговор вынесли и

привели в исполнение соотечествен�

ники... О происходящем в Шкеде мне

рассказывали очевидцы, � эмоцио�

нально и с болью говорил Александр

Самуилович. � Женщина в толпе тех,

кого вели на расстрел, несла грудного

ребёночка. Хотела передать его дру�

гим, чтоб спасти. Это заметил айзсарг.

Схватил малыша за ножки и со всей

силы ударил о борт машины... Привел

ветеран и факт, подтвержденный до�

кументами: о "Батальоне ангелов

смерти". И надо же было придумать

столь кощунственное название! В "ан�

гелы смерти" записали себя 17 офице�

ров, 62 капрала и 365 солдат. Рассказ

об их действиях � это отдельная жут�

кая история. Нам нестерпимо больно

видеть всё, что сегодня происходит

вокруг легионеров, поэтому мемориал

в Шкеде, должен отрезвлять новых

националистов…

Приехавший из Нетании В. Чай�

кин, бывший лиепайчанин, говорил:

� В Израиле мы слышали, что в

Шкеде открыт мемориал. Но такого я

не ожидал! Спасибо всем его создате�

лям! Я понимаю: были люди, которые

служили в немецких войсках. Кто�то

добровольно, кто�то по принужде�

нию. Такова реальность. Но этим

нельзя гордиться! В других странах

этих фактов стесняются. Гордятся

только в двух � Эстонии и Латвии. Я

не жалею, что уехал отсюда, отработав

на Латвию почти 40 лет... 

Кощунственно звучат слова Карли�

са Шадурскиса на седьмом слёте на�

циональных воинов: "Латышский сол�

дат всегда только защищался, никогда

не рвался в чужие страны". А что этот

солдат творил на родной земле? 

Мёртвые не выбирали место для

расстрелов! О, ели б камни в Шкеде

могли говорить... 

Валентина ГРИБОВСКАЯ ("ЧАС") 

Рига:  двадцать  лет спустя
Реминисценция с второй частью вели�
кой авантюрной трилогии хоть и ле�
жала на поверхности, но оказалась не
столь поверхностной. 

Не только название, но и герои

словно вышли из под пера автора бес�

смертных сюжетов. Поседевшие и ос�

тепенившиеся, они были те же, что и

двадцать лет назад: изящный и поры�

вистый д'Артаньян � Роман Спектор,

аристократичный и задумчивый Атос �

Иосиф Зисельс, мастер интриги, не

погнушавшийся сепаратным сотруд�

ничеством с могущественным карди�

налом Мзарини (то бишь Берл�Лаза�

рини) Арамис � Валерий Энгель  и мо�

гучий, если не фактурой, то интеллек�

том Портос � Мика Членов. Двадцать

лет назад именно они были организа�

торами первой в СССР легальной ту�

совки еврейских активистов в Риге, и

сегодня они занимают лидерские по�

зиции в Евро�Азиатском Еврейском

Конгрессе и Всемирном Конгрессе

русскоязычного еврейства.

Бывший глава еврейской общины

Латвии, Григорий Крупников, напом�

нил свой призыв 20�летней давности:

"Не бойтесь говорить открыто. Вы � в

свободной Латвии!"   И "евреи молча�

ния", как было принято называть со�

ветских евреев, заговорили обо всём. 

Было решено создать Всесоюзный

Ваад (на иврите комитет) � объедине�

ние еврейских организаций  не разва�

лившегося ещё СССР. Первый съезд

состоялся в декабре того же года в

Москве. Калининград на тех истори�

ческих встречах представлял Иосиф

Клейнер � один из организаторов пер�

вого еврейского общества в Калинин�

граде, репатриировавшийся в 1990 го�

ду в Израиль. 

И вот 22�24 мая в Рижском еврей�

ском общинном центре прошла между�

народная конференция "Евреи на

постсоветском пространстве: опыт,

проблемы, достижения", посвященная

20�летию прошедшего 21�22 мая 1989

года в Риге "Круглого стола по пробле�

мам советского еврейства".  Сначала

она задумывалась как просто юбилей�

ное мероприятие, но в ходе подготовки

было решено посвятить конференцию

объективному научному анализу пути

пройденного советским и постсовет�

ским еврейством. Что же касается об�

суждения перспектив и практических

задач, то об этом планируется погово�

рить на  встрече, посвященной 20�ле�

тию первого съезда ВААДА в Москве.

Виктор Шапиро

Мы с сыном, в составе участников международного слёта клубов американских

авто в Юрмале, принимали участие от КрайслерКлубаБалтия и в мае были в Лие0

пае. Наши одноклубники повезли нас к морю, где мы оказались на Шкедском мемо0

риале и возложили цветы. Поразило всё: и стилизованная менора со стелами, и не0

вероятные размеры мемориала, и ухоженность территории, и бдительность поли0

ции, охраняющей комплекс. Удивительно, как такая малочисленная еврейская об0

щина Лиепаи сумела создать настоящее произведение искусства и организовала до0

стойное содержание выдающегося памятника. Что достойно большого уважения.

ЛьвовичЪ
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Решётка на
осциллографе

5 мая исполнилось 140 лет со дня
рождения Бориса Львовича Розин�
га. Также в мае, 22�го числа 1911 г.
в лаборатории Петербургского
технологического института Ро�
зинг впервые в мире продемонст�
рировал действующую модель эле�
ктрической передачи изображения
на расстояние.

Телевидение в его классическом

виде, появилось 80 лет назад в США

и основным его разработчиком счи�

тается русский эмигрант Владимир

Зворыкин.

У нас в стране свои откровения, и

за последние годы в честь Розинга

открыты три мемориальных доски.

На двух из них, в Петербурге и Ар�

хангельске, он назван "основопо�

ложником электронного телевиде�

ния", а на одной, в Краснодаре,

"первооткрывателем электронного

телевидения".

Может быть, по той причине, что

в ходе четырехлетних опытов (1907�

1911) ассистентом профессора Ро�

зинга был студент Зворыкин. Про�

фессор (при участии студента), ис�

пользовав осциллограф в качестве

приемной электронно�лучевой

трубки, сумел получить на его эк�

ранчике светлые полосы на темном

фоне от переданных предметов: ре�

шетки, креста, растопыренных

пальцев руки.

Владимир Зворыкин в поздних

мемуарах писал: "К концу нашей

совместной работы профессор Ро�

зинг получил действующую систе�

му, которая воспроизводила смут�

ную картинку на экране". 

В следующем, 1912 году Зворы�

кин, окончив институт, пустился в

автономное плавание, а Розинг

продолжал опыты. Но тут грянула

война, за ней � революция. Спаса�

ясь от её последствий, Розинг уез�

жает на юг, в Екатеринодар. Затем

по неизвестной причине не уходит с

белыми в Крым. Затем возвращает�

ся в Питер. Лишь в 1924 г. Розинг,

восстановив прежнее оборудова�

ние, сумел выйти на дореволюци�

онный уровень своих результатов.

Но темп был уже безвозвратно по�

терян. Зарубежные инженеры ушли

далеко вперёд.

А в феврале 1931 г. Борис Розинг

был арестован ГПУ в ходе операции

"Весна", массовых арестов бывших

царских офицеров. Розинг офице�

ром не был, но имел несчастье пре�

подавать электромеханику в Кон�

стантиновском артиллерийском

училище. В итоге � три года высыл�

ки на Север, сначала в Котлас, за�

тем в Архангельск.

Профессор Розинг таки получил

место лаборанта кафедры физики в

местном Лесотехническом институ�

те. Но 20 апреля 1933 г. умер от ин�

сульта.

Александр Меленберг  

Новая газета

Уже тринадцатый год подряд главным
событием лета для  подрастающего
поколения калининградской еврей�
ской общины станет поездка в Сар�
ваш. 

Сарваш, небольшой венгерский го�

родок, ставший центром еврейской

жизни Восточной Европы, благодаря

тому, что здесь расположился междуна�

родный летний лагерь, принимающий

в сезон более двух тысяч школьников и

студентов из еврейских общин разных

стран. 

С каждым годом улучшается техни�

ческое оснащение лагеря. Лазерные и

звуковые эффекты, фейерверки усили�

вают зрелищность мероприятий. Ог�

ромный киноэкран и своя видеостудия

позволяют вечером просмотреть

фильм, отснятый утром того же дня.

Ребята получают возможность разгова�

ривать на английском в естественной

языковой среде. Костры, концерты,

катание на каноэ, костюмированные

фестивали, дискотеки сближают детей

и молодежь из разных стран. Один из

лучших в Европе лагерей летнего отды�

ха для детей и подростков, готовится в

18�й раз принять юных представителей

из еврейских общин Восточной Евро�

пы, бывшего СССР, США, Израиля и

даже Турции и Индии. С 1997 года не�

пременным участником сарвашского

лета стала группа из Калининграда. 

Особенность нашего  геополитичес�

кого положения подтолкнула калинин�

градских евреев к "отделению от Рос�

сии". В то время, как российские груп�

пы формируются в Москве и едут поез�

дом через Украину к венгерской грани�

це (Ужгород � Чоп), калининградская

группа добиралась до Сарваша  автобу�

сом через Краков. Двухдневный путь

туда и обратно всегда был частью про�

граммы, и он был интереснее, чем до�

рога из Москвы  � красивые старые го�

рода Краков, Люблин, Будапешт с их

еврейскими кварталами, синагогами,

музеями и прочими достопримечатель�

ностями…  Так вот из�за того, что наша

группа приезжала в Сарваш отдельно

от российской, Калининград стали

воспринимать в лагере, как отдельную

страну, и даже при входе в лагерь среди

флагов стран�участниц был вывешен

флаг Калининграда.

Итак, этим летом, как всегда � в Сар�

ваш! Поездка планируется в период с

23 июля по 10 августа. Все вопросы по

телефону � 531342  или  89062136102

Виктор Шапиро

Что такое лето?   Это � Сарваш!

Мероприятия Еврейской общины
Калининграда. Июнь � июль 2009 года

Наименование

мероприятия

Дата проведения Примечание

Кабалат Шабат (встреча
субботы)

Каждую пятницу в 19�00 Для всех

Занятия для молодежи
"Stars"

Каждый четверг 19�00 От 16�28 лет

Справки по тел. 46�43�45

Занятия по изучению
Торы и традиций

Каждый вторник, 

в 19�00 в доме раввина

Мужчины

Запись 

по телефону 46�43�45

Бесплатная помощь
юриста

2 раза в месяц в 12�00

2 и 4 воскресения м�ца

Запись по тел. 46�43�45

Воскресный еврейский
кинозал

21 июня, 5 июля

12�00

Для всех

Миньян (утренняя
молитва)

Сб., в 10�00 Для всех

* * *

Ужин в еврейской семье. Вдруг со

стола падает вилка. Папа Абрам с

трудом на лету ловит вилку и с

облегчением:

0 Ну, слава Богу, никто не придет.

В этот момент забегает дочка...

0 Папа! Мама! Тетя Caра застряла в

лифте.

* * *

Что у женщины на уме, то еврею не

по карману.

Анекдоты от Соломона Гинзбурга

Первая женщина
негритянка�раввин 

Первая чернокожая женщина�раввин
в субботу, 6 июня, прошла обряд по�
священия (смиху) в синагоге в Цинци�
натти, сообщает Associated Press. 

45�летняя Элайза Стэнтон (Alysa

Stanton) в ближайшие месяцы будет

работать в общине Bayt Shalom в горо�

де Гринвилле штата Северная Кароли�

на. Агентство уточняет, что прихожане

местной синагоги в основном белые

иудеи. 

В интервью местной газете The

Cincinatti Enquirer Стэнтон заявила,

что ей выпала честь воплощать собой

"новое лицо иудаизма". Новая раввин

собирается разрушать барьеры между

людьми, помогать им строить отноше�

ния и вселять в прихожан надежду. 

Элайза Стэнтон изучала иудаизм и

получила магистерскую степень в Ев�

рейском союзном колледже (HUC�

JIR), одном из основных оплотов ре�

формистского иудаизма в США.

www.elcuartoreich.com

Калининградская группа перед мифическим драконом — символом Кракова


